

EL ECO DE NAVARRA.

DIARIO DE INTERESES MORALES, MATERIALES Y POLÍTICOS.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PAMPLONA.

Un mes 5 reales. | 6 meses 27 reales.
5 — 14 — | 12 — 50 —

REDACCION Y ADMINISTRACION, SAN MIGUEL 18, 2.º

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la Capital indica que continua su abono. Anuncios, comunicados, esquelas de defuncion y aniversarios á precios económicos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Fuera 3 meses 16 rs. | Extranj. 3 meses 47 rs.
— 6 — 30 — | — 6 — 92 —

PAMPLONA, 16 DE JUNIO DE 1877.

LAS CLASES ARTESANAS.

Es notable el siguiente artículo que tomamos de un periódico de la Corte:

«Pocos ó ninguno de los hombres que respiran el aire desvanecedor de las esferas del poder, dedican su tiempo y su talento en favor de las clases artesanas que en otros días alcanzaron en España un grado envidiable de esplendor y de grandeza, y sin embargo, ellas son esencialmente conservadoras y útiles y necesarias; ellas son dignas de mejor suerte y de mejor atención que la que hoy se les puede prestar, porque en estas clases reside el primer elemento de la riqueza industrial y de su trabajo, ímprobo y oscuro, nacen el bienestar, las comodidades y hasta la posibilidad del lujo, para las clases acomodadas.

Algunas de las artes y oficios viven y vivirán en nuestro país porque tienen vida propia; pero, ¡qué vida! la pobre y raquítica existencia de un sér enfermo, á quien nadie cuida, á quien todos menosprecian. Otras han muerto.

¿Qué fué de las antiguas cerrajerías, cuyas producciones relativamente delicadas y algunas de un mérito singular, se conservan hoy como restos de una perdida grandeza de museos provinciales y particulares? ¿Qué de la famosa cuchillería española? ¿Qué es de la no menos renombrada ebanistería? ¿En qué estado encontramos los tejidos de oro y plata? ¿En cuál los de seda y los de hilo? ¿Qué fué por último de nuestra rica alfombrería y de otras muchísimas labores que, como las blondas tejidas de Almagro, los bordados en oro y sedas de Sevilla, etc., apenas si dejan un recuerdo de su múltiple produccion? Y eso que el artesano español aprende y perfecciona, no solo uno de las faenas de su oficio, sino todas ellas en detalle y en conjunto hasta llegar á hacerse un verdadero maestro de su arte, lo cual le coloca en condicion bien superior á los de otros países, para poder elevar su trabajo desde el banco al taller, y desde este á la pequeña y aún á la grande fábrica, si se le ayudase, si no se matara la industria naciente con onerosos impuestos, si se procurase, en fin, por diversos medios que pudiera prosperar y producir siempre con un aumento progresivo, porque no falta iniciativa, ni aplicacion; ni deseo de trabajar y de mejorar el trabajo; lo

que falta son recursos materiales, lo que falta es proteccion más ó menos directa.

Queremos tener mucha riqueza imponible, y olvidamos, no solo el crearla, sino el fomentarla debidamente. Quisiéramos tener grandes industrias, y dejamos abandonadas á sus propias fuerzas las artes y oficios, como si estos no fueran atendibles, y como si de ellos no hubieran de nacer y multiplicarse infinitos ramos de produccion.

Es necesario, pues, fijar la vista en nuestro presente y en nuestro porvenir, y al considerar nuestro atraso, y el atraso de nuestra Hacienda, no solo estudiar las causas que lo motivan, sino que tambien aplicar los mas pronto y eficaces remedios para que dejen de existir aquellas.

A la benéfica sombra del árbol de la paz, se desarrollan rápidamente las fuerzas productoras de todos los países civilizados, pero la paz no basta á este desenvolvimiento rápido, cuando el crédito de la Hacienda pública no es suficiente para inspirar la debida confianza al capital, ni cuando las medidas económicas no son bastante sábias y prudentes para alentarle y protegerlo. Hoy que tenemos paz, despues de tantas perturbaciones y de siete años de una desastrosa guerra civil, debemos afianzarla, reestableciendo la armonía entre el capital y el trabajo, á fin de que, las tan numerosas como atendibles clases artesanas, dejen de ser poco menos que el proletariado de la nacion, y vean cercanos horizontes de prosperidades y fortuna, en donde solo han visto por desgracia inanicion y la muerte. Así y no de otro modo desaparecerá en no remoto plazo la miseria pública, aumentará el producto, y con él las rentas todas del estado, por la mayor estension de sus fuerzas contributivas, haciendo subir el crédito de la Hacienda á la altura que nuestra historia y nuestra honra reclaman.

De aquí que hayamos aplaudido sinceramente el proyecto de reforma arancelaria de Aduanas sobre la del proyecto del Gobierno presentador el entendido industrial y celoso diputado Sr. Bosch y Labrús, en cuanto á la mejora de las artes y oficios y de la industria en general se refiere, porque vemos, y vé el país con satisfaccion, que dicho proyecto tiende á moralizarnos, enriquecernos, y establecer nuestro crédito en el anterior, poniendo nuestros productos por medio de prudentes y bien calculadas tarifas, al nivel de los similares extranjeros, dando vida á las artes y

oficios para su posible transformacion, fomentando el comercio y estableciendo la base del nuevo edificio social, que una vez levantado y mantenido, deberá darnos y nos dará ese bienestar que hasta aquí siempre escapa de nuestras manos, y esa paz material y moral que tanto interés tiene en conservar todos los Gobiernos.

Esperamos con ansia que llegue el día de la discusion del proyecto mencionado, porque en ella se hará la luz sobre muchas cuestiones económico-políticas, ó abandonadas hasta hoy, ó tratadas con harta ligereza por más que sean vitales é interesantes en sumo grado. Esperamos esa discusion tambien, porque si el proyecto del Sr. Bosch no es del todo perfecto, la sabiduría de las Cortes le dará la última mano en bien de la nacion que por ellas está representada.

Entre tanto seguiremos creyendo que la industria española está de enhorabuena, y por lo tanto, las dignísimas laboriosas y honradas clases artesanas de nuestras diferentes provincias.

CRONICA GENERAL

Los Sres. Oliver y compañía, editores, de Barcelona, van á publicar la novela histórica *Fra Filippo Lippi*, escrita por el Sr. D. Emilio Castelar.

Este libro será tan notable como cuantos han brotado de la inspirada pluma del eminente orador.

Dice *El Irurac-bat* correspondiente al día 14 del actual:

«Ayer desde las primeras horas de la mañana se empezó á hablar en nuestra villa de la aparicion de una partida, ó gavilla, de hombres armados, en uno de los primeros pueblos de las Encartaciones yendo desde Bilbao. Decíase que eran unos 16 á 20 hombres, de procedencia é intentos desconocidos, armados de buenos fusiles. Se le daba el carácter de una partida latrofaciosa, aunque otros no le atribuian mas importancia que una gavilla de bandoleros.

Parece que rodearon varias casas del barrio Sarachu (Güeñes), y que trataron de sorprender á sus moradores y de saquearlos; y que al realizar su intento dieron villana muerte á un vecino que conoció á uno de la partida, y aun se añadia que habian asesinado á otras dos personas. La muerte del primero parece segura.

Estós malhechores no han dado

ningun grito ni enarbolado enseña alguna, ni creemos que tengan derecho á cubrirse con ninguna bandera política.

Perseguidos activamente por fuerzas del ejército y la guardia civil, han debido desbandarse ó internarse en los montes. Se dice que la guardia civil capturó a dos de la partida que fueron conducidos á Valmaseda ó Sodupe.

El conocimiento del hecho no ha producido en esta villa mas impresion que la de un marcado disgusto y reprobacion general.»

Sobre el mismo asunto dice la *Correspondencia de Vizcaya*:

«Durante todo el día de hoy no se habla de otra cosa en los círculos de esta villa que del triste suceso acaecido anoche en Saracho. Sobre este doloroso acontecimiento, que ha impresionado hondamente á la opinion pública de esta villa, vean nuestros lectores las noticias que hemos podido adquirir, estando prontos á rectificar cualquiera inexactitud que podamos cometer en su relacion.

Unos 18 ó 20 hombres, con las caras tiznadas, se han presentado á las 12 de la noche última en la barriada de Saracho, jurisdiccion de Baracaldo, han robado varios caseríos y matado al Regidor de aquel punto, que se resistió, marchándose á eso de las 2 de la mañana en direccion de Baracaldo. No han dado grito ninguno político y se les tiene por una partida de malhechores. De aquí han salido en su persecucion, tres compañías del Príncipe, la Guardia civil y algunos caballos. Tambien han salido fuerzas de Portugalete y Valmaseda, y se cree que muy pronto caerán en poder de las fuerzas que han salido en su persecucion.»

De una interesante carta de Manila que publica *La Epoca*, copiamos las siguientes líneas:

«El gobernador general y el director general de hacienda, que marchan íntimamente unidos, guiados de los mismos levantados propósitos y patriótica aspiracion, trabajan sin descanso en la prosecucion de sus tareas, que, á juicio de todos, han de tener el más completo éxito. Nada pasa desapercibido para ellos: á todo atienden. La opinion pública señalaba á un alto empleado como sospechoso de mantener negocios ó granjerías particulares; y por el gobierno general ha sido suspenso de empleo y haberes, y se dice que propuesta su separacion al ministerio. Esta medida, que

no sería la única de su clase si necesario resultare, ha impresionado, imponiendo á aquellos cuya integridad y decoro pudiera flaquear y llevando mas confianza y prestigio á la administracion.»

Nos complace consignar el buen efecto que las acertadas medidas por el general Moriones producen en el territorio de su mando.

A pesar de lo que dijimos en el número anterior, faltan que subastar 15 portazgos en la provincia según así se publica en el *Boletín Oficial* de ayer. El remate tendrá lugar en la Excm. Diputación el día 23 del corriente.

El día 17 del actual se procederá al remate de la lana, colambre y sebos que resulten en la administracion de la carnicería de Larraga desde el 24 del corriente y finará en igual día del año que viene.

—El Ayuntamiento de Unzué sacará á subasta el día 24 el arriendo de su carnicería.

—Seis mil pies de haya venderán en público remate el día 26, los lugares de Arrieta y de Villanueva.

—Se halla vacante en Mañeru la secretaría del Juzgado Municipal.

El caso consultado al Ministerio de Hacienda á instancia de varios industriales que dedican sus carruajes al transporte de viajeros y mercancías ha sido resuelto hace muy pocos días negativamente. Los interesados se hallan, pues, en el caso de satisfacer en la Caja de la Administracion económica los descubiertos que tengan por éste concepto.

Un colega publica el siguiente telegrama de Cuba:

«Habana 12.—Han llegado á esta capital 100 insurgentes presentados á indulto en diversos puntos durante este mes de Junio. El general Campos seguía, á la fecha del último parte oficial, en Santiago. Varias familias pertenecientes al comercio, que habian tomado parte en la insurreccion, han regresado y abren sus establecimientos.»

El señor director general de Aduanas, que salió no hace muchos días á girar una visita á las aduanas del Norte, se hallaba ayer en Irún y regresará á Madrid á fines de la presente semana.

Las noticias recibidas por el último correo de Cuba confirman plenamente los gratos augurios hechos con anterioridad respecto á la proximidad del término de la campaña. En cartas particulares se emite la opinion de que probablemente será un hecho la paz en Cuba en todo el invierno próximo, como resultado de la persecucion infatigable de que son objeto los insurrectos, á los cuales no se les deja detenerse en ningún punto, y del celo y patriotismo de los generales Jovellar y Martínez Campos.

Parece que el itinerario que seguirá

S. M. el rey en su anunciado viaje, caso de que se realice, tan luego como suspendan las Cortes sus tareas, será el siguiente:

De Madrid irá directamente á Santander, desde donde se trasladará á Gijón y Oviedo, pasando luego á Ferrol, Coruña y Santiago, asistiendo á las fiestas que tendrán lugar en la misma el 25. El regreso á Madrid lo hará por la línea del Norte, tocando en Santander ó Bilbao, y de la corte pasará á la Granja.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha mandado, expedir carta de sucesión en el título de duque de Castroterreño á favor de D. José María de Espeleta, conde de Espeleta.

Dice un diario bilbaino que ha suspendido sus pagos en Méjico la casa de D. Blas Pereda, natural de Limpías (Santander), ascendiendo su pasivo á 750,000 pesos. La quiebra afecta á muchos vascongados. Al Señor Irizar le coge dos millones de reales.

Por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento se ha presentado á las Cortes un proyecto de repoblacion de los montes, del que se se han ocupado ya favorablemente algunos periódicos de Madrid.

Nosotros, bien que aplaudiendo en principio el referido proyecto, pues ya en varias ocasiones hemos expuesto la necesidad de que por el Gobierno se atendiera á tan importante de la administracion pública, créemos que el proyecto necesita algunas aclaraciones respecto á la forma y modo de llevar á cabo la repoblacion de los montes, para que no afecte de una manera directa los intereses de la ganadería.

Prometemos ocuparnos extensamente en este asunto y trataremos entonces de demostrar las variaciones y aclaraciones que en él deben, en nuestro concepto, introducirse, á fin de que sea bien recibido por los pueblos y pueda esperarse de su planteamiento buen resultado.

CENTRO TELEGRÁFICO UNIVERSAL.

Servicio particular de

EL ECO DE NAVARRA.

Londres 14.—Algunas fuerzas turcas irregulares, han hecho una escursión en territorio ruso por el Asia, donde se han internado sorprendiendo algunos destacamentos rusos.

París 14.—Ha marchado ya el secretario del Conde de Chambord despues de haber celebrado una larga conferencia con el Mariscal MacMahon.

Se comenta mucho esta entrevista.

Berlin 14.—Alemania se opone á toda idea que favorezca el desarrollo de la influencia rusa en Europa. Resueltamente, niégase tambien á que bajo su dominio se rectifiquen

las fronteras de las provincias insurrectas.

El emperador sigue indispuerto.

Roma 14.—Ha llegado el baron Brande, representante de Francia en esta capital.

Constantinopla 13.—El Divan ha prohibido á la prensa ocuparse de la cuestion griega.

Viena 13.—*Le Tagblatt* publica el análisis siguiente de una circular dada por el gobierno Belga, á las potencias: «Es falso que el Rey Leopoldo en su discurso de Lieja haya puesto en duda la firmeza de la union europea. El rey no ha pronunciado tampoco la palabra, traidores. El rey no ha podido manifestar ninguna inquietud sobre el porvenir de la Bélgica, puesto que no existe en Bruselas ningún temor de esta clase»

Londres 14.—La gran crecida y desbordamiento del Danubio que ha ocasionado grandes inundaciones en una y otra orilla se debe al deshielo de los montes Cárpatos, ocasionado por grandes calores.

Viena 14.—Se ha descubierto un complot socialista en Galicia preparado por agentes rusos. Se han hecho muchas prisiones en el campo, sobre todo en el bajo clero rumano.

PARÍS Á VUELA PLUMA. JUNIO

París está atravesando lo que aquí se llama la semana del *gran premio*, á causa de que en ella se disputa y adjudica uno de 100.000 francos que la ciudad concede al caballo vencedor en las carreras que se verifica en el hipódromo de Longchamp, bosque de Bolonia.

Esta semana ofrece mayor animacion. En ella acuden á París gran parte de los *sportman* de Inglaterra, curiosos de presenciar la lucha entre los caballos de su país y los franceses que compiten para obtener el premio susodicho y mas curiosos todavía de asistir con este pretexto durante ocho días á los espectáculos y esparcimientos que ofrece esta gran capital. Es de tradicion que esta gente bulliciosa invada todas las tardes los cafés-conciertos, bailes públicos y salas de patin rodado, que abundan desde la plaza de la Concordia hasta la entrada del Bosque. En esos sitios los forasteros mezclados con los vividores indígenas y las mujerzuelas que forman el elemento femenino de estas reuniones arman gran algazara y cambian ya el dicho agudo, ya la estólida inventiva, ya tal ó cual mojicon internacional.

Todas estas jentes apuestan buenas guineas ó sendos luisos en pró de sus caballos favoritos, dando lugar á que cambien de mano en la tarde del domingo algunos millones de francos.

La alta sociedad tambien concurre á las carreras citadas, donde las señoras que dan tono á la moda lucen sus mejores galas de verano y se sientan en las tribunas reservadas, mientras que el *demi monde* ocupa el centro de lo que llaman pista, que es el anillo por

donde coren los caballos, mariposeando los hombres entre los carruajes. El periodo álgido de esta animada fiesta es el momento en que regrean los mucho, millares de espectadores que han asistido á las carreras al centro de la ciudad, desfilando durante un par de horas en apinado enjambre por las magnificas avenidas que irradian del Arco de triunfo y descollando entre ellos trenes suntuosos y caballos de gran precio. Este es un espectáculo verdaderamente único en el mundo, pues si bien el Derbi inglés, que tiene el mismo origen, es mas populoso, no ofrece el caracter de distincion y elegancia que la lucha del gran premio de París.

Terminada esta semana empieza la dispersion veraniega en esta capital y de aquí que durante estos días se verifiquen los últimos saraos. Varios de los que han tenido lugar en el plazo que reseño han sido dedicados á festejar el paso por esta capital de los príncipes de Gales que á cada rato atraviesan á París, ó al Emperador del Brasil.

Don Pedro de Braganza no descansa un instante; cada día visita aulas, academias, monumentos ó museos; asiste á esperiencias científicas ó industriales, preside algun banquete y se deja ver en un par de soirés, no adornando su frac con ninguna condecoracion.

En esta semana se ha efectuado tambien la visita de la Comision Régia española á las obras del Campo de Marte y Trocadero. El Rey don Francisco que la preside asistió acompañado del Marqués de Molins y demás vocales de la Comision, Fué recibido por el ministro de Agricultura y los comisarios franceses que le hicieron los honores de los trabajos. Son estos realmente gigantescos y estan tan adelantados que en octubre quedará terminados, salvo el decorado. Un solo detalle dará idea de la magnificencia que preside á la edificacion de los dos palacios destinados al certamen; la gran cascada que desde el pié del palacio del trocadero se precipitará hasta la base del montecillo del mismo nombre, arrojará cotidianamente 36.000 metros cúbidos de agua, elevados por cuatro poderosas bombas de vapor hasta el depósito.

El local destinado á la Exposicion española es vasto y de inmejorable situacion; su fachada principal de esjilo mudejar resumirá todos los rasgos principales de la arquitectura genuinamente muzárabe, y la fachada lateral, que separa nuestra seccion de la de china, será un ligero cierre sencillo á la par que elegante. La visita de la Comision Régia, que duró dos horas, á pesar de estar el tiempo bastante crudo, dejó muy complacidos á cuantos en ella tomaron parte.

No he dicho nada de la esposicion anual de horticultura que tuvo lugar en el palacio de la industria de los Campos Elíseos y se acaba de cerrar. Como siempre, ha ofrecido un es-

pectáculo encantador y ha hecho honor á los espositores.

Las colecciones de azaleas, begonias, rusas y glosinias era admirable. Las plantas de adorno cultivadas por su follaje no podian ser mas bellas, y muchas ofrecian gran originalidad decorativa. En esto la horticultura ha progresado y llegado á producir obras maestras. Las frutas y legumbres sumamente apetitosas y de un tamaño realmentè monstruoso. Habia espárrago que por si solo podria casi servir de alimento á un individuo; no responderé de que fuesen sabrosos como grandes. En cambio las fresas, si bien fenomenales de tamaño, puede asegurarse eran no menos gustosas porque su fragancia las abonaba.

GACETILLA

Antes de ayer no recibimos los telegramas que puntualmente nos manda *El centro telegráfico Universal* y hoy nos falta la carta de nuestro activo y celoso corresponsal de Madrid. La causa no la sabemos, pero tentados estamos á creer que no tiene responsabilidad el corresponsal ni el *Centro Telegráfico*, de que nuestros abonados no lean las interesantes noticias que nos transmiten.

Como hay diferentes individuos que con el mapa en la mano les gusta seguir la marcha de los ejércitos ruso y turco, les participamos que en casa del Optico se venden magníficos á 16 rs. uno.

Como saben nuestros lectores la música del pueblo esta ensayando en uno de los locales de la plaza de Toros las piezas que han de ejecutar durante las fiestas de San Fermin. pero lo que no saben es que algunos bárbaros se entretienen en tirar pedradas á los músicos sin duda porque no tocan la jota que, á voz en grito, desde la calle piden.—Nos consta que los agentes de la autoridad tienen órdenes terminantes para vijilar los alrededores de la plaza á fin de que tan salvajes hechos no se reproduzcan.

Anteayer á las 10 y media de la noche dispararon algunos chuscos en la calleja del Teatro dos petardos que produjeron la alarma que es consiente.

Habiendo desaparecido de la plazuela de San Francisco los tinglados que servian para la venta de frutas, del mercado provisional, se nos indica y nos parece bien la observacion, que en aquella prazuela debian plantarse algunos árboles que dieran sombra y la hermosearían. Aunque no creemos que esta sea la época oportuna para llevar á efecto esta reforma, no estaria de mas que se tuviera presente en tiempo oportuno.

El ayuntamiento de Zaragoza ha publicado un banco en el que se manda á los vecinos de todas las casas y á los encargados de los establecimientos públicos que rieguen el trozo de calle correspondientes á las fachadas de los

mismos una vez por la mañana antes de las nueve y otra por la tarde de cinco á seis, excepto los dias festivos que estan dispensados del último riego.

No sería malo que se dictára en Pamplona una disposicion análoga hasta tanto que el nuevo proyecto de riego se realice.

Cumpliendo con la mision que nos hemos impuesto de ser eco fiel del vecindario, vamos á hacer á la empresa del Teatro algunas observaciones: La empresa el dia 13 dijo al público por medio de prospectos que con profesion se repartieron, que en la compañía de zarzuela que ha de actuar en la próxima temporada venian de primeras tiples la Sra. Trillo y la Sta. Franco, é inmediatamente, ó sea el dia 14, manifiesta que la Sra. Trillo no puede tomar por ahora parte en la compañía por hallarse enferma. ¿Tiene el empresario obligacion, una vez repartida la lista, de completar el cuadro anunciado, por consiguiente de sustituir la Sra. Trillo, con otra de igual categoría?

Esta pregunta se hace el público, y se conteste afirmativamente; esta pregunta nos hacemos nosotros y opinamos como el público opina; pero como el único que que puede contestar con datos es el municipio, porque él ó su antecesor, que para el caso es lo mismo, hizo el contrato de cesion, al Ayuntamiento nos dirimos para que se cumplan todas, absolutamente todas las cláusulas del contrato.

Tambien ha sentado mal, pero muy mal, á los abonados que despues de señalarse en los prospectos un precio para el abono de butacas y palcos, se pretenda aumentarles en tiempo de ferias dos reales á las primeras y cuatro á reales á los segundos; se comprende este aumento en las localidades sin abonar, pero no se comprende que se dé un recibo para 20 funciones, que éste importe 94 reales por ejemplo, y que despues por las mismas funciones se exijan 14 ó 16 reales más. ¿Porqué desde el principio no se puso este aumento? Y si se exige al hacerse el abono ¿Porqué decir que la butaca cuesta 94 reales cuando en realidad no es exacto, puesto que con motivo de las ferias se aumentan dos reales por funcion?—¿Es posible esta manera de proceder? El público dice que nó. Nosotros nos inclinamos á la opinion del público, por más que creemos que solo al municipio le toca interpretar la clausula que, indudablemente, se hallará consignada en la escritura de cesion.

Amigo nuestro es el Sr. Pastor, pero no podemos menos de decirle que, como empresario, creemos que ha procedido con alguna ligereza al repartir la lista de la compañía y al estampar los precios de las butacas y palcos, puesto que á las 24 horas, ni los actores son los mismos, ni el precio de las localidades idéntico.

Si el Sr. Pastor quiere contestar á estas observaciones que, mas que nuestras, son de los concurrentes al coliseo, le ofrecemos desde luego las columnas de nuestra modesta pero imparcial publicacion.

Anteayer falleció nuestro respetable amigo D. Ramon Barasoain.

Acompañamos á su desconsolada familia en el dolor que le aqueja por tan sensible pérdida.

Un padre daba el siguiente consejo á su hijo:—Cuondo te conviden á comer, come todo lo más que puedas, porque si te han convidado con buena voluntad, tendrán gran satisfaccion en tu franqueza, y si te han convidado por cumplir, no te convidarán otra vez, y aunque te critiquen, nadie podrá sacarte del cuerpo lo que has comido.

CHARADA.

Es mi primera vocal
segunda por un camino
con mi prima tres al hombro
á Roma los peregrinos
siendo mi todo un lugar
de recuerdos bien sombríos.

Solucion de la anterior. ABESTRUCES.

SECCION COMERCIAL

PRECIOS DE LOS MERCADOS EN PAMPLONA

EL DIA DE AYER.

Trigo, á 22; 22,50; 23,23,25; 23,50 rs. robo.—Cebada, 12,50.—Habas, á 18,50 —Avena 11,25.—Beza 17.—Maiz 19.

PRECIO DE LOS LIQUIDOS EN LA

ALHÓNDIGA MUNICIPAL.

Acete, de 62 á 74 rs. vn. arroba navarra.—Vino, de 16 y 1½ á 18 y 1½ id. cántaro.—Aguardiente, de 36 á 56 id. id.—Con el impuesto.

Ayuntamiento Constitucional de Pamplona.

Este Ayuntamiento ha acordado ceder el juego nuevo de pelota para uno ó más partidos que han de tener lugar durante las fiestas y feria de San Fermin, y al efecto recibirá proposiciones en su Secretaría hasta el dia 30 del corriente, debiendo sujetarse los proponentes a las condiciones siguientes:

1.ª Se cederán gratuitamente el terreno del juego de pelota y los tablonos para armar la gradería desde el dia 6 de Julio próximo hasta el 20 del mismo al que presente mejor combinacion en uno ó más partidos de pelota, y en igualdad de circunstancias al que ofrezca alguna cantidad por la cesion, y en este caso la mayor.

2.ª Los partidos deberán celebrarse dentro del expresado plazo, los dias que convengan al concesionario, no pudiendo exceder el precio de la entrada y asiento de la cantidad de un peseta.

3.ª Será de cuenta del empresario el armar y desarmar la plaza, almacenar el tablonaje y recomponer ó abonar cualquiera desperfecto que sufriera el mismo.

4.ª El Ayuntamiento se reserva el trozo de gradería de costumbre

con el objeto de invitar á las Autoridades á la asistencia á los partidos de pelota.—Pamplona 15 de Junio de 1877.—Con acuerdo de S. E.

Eduardo Ilarregui.

AVISO.

Continúa abierta la Almoneda de géneros de novedad en color y negros de la casa comercio de Echarri calle de Mercaderes núm. 5 de esta Ciudad, y cuando haya terminado se arrendará el espacioso local que por sus escelentes condiciones de capacidad, buenas luces y punto céntrico que se halla situado, puede destinarse á Almacen de tejidos al por mayor.

La persona que lo desée solo, ó con la habitacion, puede tratar las condiciones de arriendo con D. José Irigoyen dueño del mismo.

15—J.

FOLLETO.

«Principios fundamentales de política que determinan la actitud en que deben colocarse los que han defendido la bandera carlista por D. Juan Cancio Mena.»

Este folleto se vende á cuatro reales en la libreria de Lorda, Pamplona.

SUSTITUTOS.

Se admiten de la clase de paisanos y licenciados del Ejército.

Pueden dirigirse á esta Agencia general de negocios, advirtiendo que á los que se presenten antes de OCHO dias, se les dará 5,000 rs. LO MENOS. — Mayor, 95, 3.º — Pamplona 13 de Junio de 1877.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Quirico y sta. Julita, mrs.

ÚLTIMA HORA.

Servicio telegráfico diario, particular de EL ECO DE NAVARRA.

Madrid 15.—10 30 n.—Pamplona 16.—2 11 m.—«Corren noticias de que Maximo Gomez y otros cabecillas cubanos gestionan el indulto desde Santiespíritu.»

El Corresponsal.

PAMPLONA:
Imp. y Lit. de Espada, Paseo Valencia 32

SECCION DE ANUNCIOS.

LICOR del POLO de ORIVE.

Infalible preservador de todo padecimiento odontológico. El que sufre de la boca es porque quiere: pues empleado el Licor una sola vez por día, según uso preservativo, desaparecen todas las enfermedades de la dentadura y encías.

OBRAS SON AMORES.

Constituye otro de nuestros adagios, el siguiente: *El último que habla gana.* Pero si esto puede admitirse para pintar la exageración de los parlanchines, no tiene razón filosófica para el buen decir, ni para los anunciantes.

Es un hecho que todo producto en boca de su autor, al darse a conocer es superior a todos los de su especie; y el público que sabe lo mucho que se abusa de los anuncios, se escama de cuanto se le afirma y espera a los resultados: en resumen, que no basta haber como un saca muelas, sino probar lo que se dice. Y cuando los productos llegan a adquirir popularidad por su economía y bondad no necesitan reclamos de sus autores, hasta conocerlos para con avidez aceptarlos. Tal sucede al LICOR DEL POLO DE ORIVE, premiado con honrosas distinciones en cuantas exposiciones se ha presentado.

VALLADOLID 1871. — Mención honorífica.

MADRID 1873. — Mención honorífica.

VIENA 1875. — Gran Diploma de Mérito Reconocido.

LEON 1876. — Grupo 1.º Medalla de Bronce.

Es seguro calmante de los dolores muelas, é infalible preservador de toda enfermedad de la dentadura y encías. Su brillante apología, su mejor elogio, estriba en las espontáneas recomendaciones de los infinitos que lo usan y en el genuino é imparcial encomio de la prensa bilbaína y de toda la Nación.

Sin las firmas Orive en la etiqueta y derredor del cuello en las botellas y las inscripciones *Licor del Polo de Orive—Ascao 2 Bilbao*, en el cristal y *Farmacia de Orive* en la capsula no es legítimo. Depósitos: Pamplona, Farmacia de Colmenares; Estella, Iturria; Tudela, Ollo; Logroño, Zubia; Vitoria, Zabala, y demás farmacias de importancia: y allí donde no haya, pedir al autor que manda franco de porte.

LICOR del POLO de ORIVE.

Seguro calmante de los mas violentos dolores de muelas; procedentes de caries, el que los sufre es porque le dá la gana. Usado según instrucción calmante, bien pronto ceden por fuertes que sean.

¡BAJO LA ESPLOTACION Y LA FARSA EXTRANJERA!

¡PASO A LA ECONOMIA Y VERDAD NACIONAL!

LA GEMELA DEL BUEN GUSTO.

FÁBRICA DE CHOCOLATES Y DULCES
CON MOTOR DE VAPOR
DE EUSEBIO MOLINS.—ZARAGOZA.

Chocolates con canela de	4 á 12 rs.	libra.
Id. sin ella de	6 á 8 »	»
Id. con vainilla de	6 y 10 »	»
Id. en pastillas con crema y Napolitanos	8, 12 y 18 »	»
Almíbares	á 8,50 kilogramo ó	3 »
Grajeas de licor	de 8 y 11 »	6 4 y 5 »
Almendras, judías etc. etc.	de 8 y 11 »	6 4 y 5 »
Mezcla de licor, etc.	6 »	6 3 »

Caramelos comunes estampados de veinte clases, sin envolver, en latas de 10 kilogramos á 7,50 kilogramo.

Caramelos especiales acidados *de verano* de diez clases, y los llamados *projectiles* en envases de lata para su mejor conservacion y cómodo uso en los viajes, á 4 rs. lata.

Tarros con almíbar á 5,50 rs. tarro.

Pastillas de goma escarchadas, á 11 rs. kilogramo ó 3 libra.

Los pedidos á su despacho central, Coso, esquina á la de D. Alfonso.



DESCUBRIMIENTO.

NO MÁS ASMAS, NI TOS NI SOFOCACION con los polvos del Dr. H. CLERY en Marseille. — Madrid por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31, por menor: Pasta 8 rs. Polvos 16 y 38 rs. En Pamplona D. Ramon Aramburu.

GUERRA DE ORIENTE

Mapas y panoramas de 4. 6. 8. 10. y 16. reales uno. Tambien se acaba de recibir gran surtido de novedades en el mismo establecimiento.

Casa del óptico Chapitela, 21.

Farmacia de Aramburu



IGNACIO APAT,

MAQUINISTA Y FUNDIDOR DE HIERRO COLADO,

Calle de San Anton números 19, 21 y 23,

EN PAMPLONA.

Pone en conocimiento de los chocolateros, que acaba de construir dos máquinas para elaborar dicho artículo, con tres piedras de granito y cilindro, con sus correspondientes engranes muy sólidos y todo trabajado á la mayor perfeccion de los trabajos.

Tambien hay de venta 3 máquinas de coser n.º 2, legítimas de Elias Howe. Se darán á precio arreglado con el objeto de realizar estos artículos.

Hallarán en los mismos almacenes, prensas y pisadoras de uvas, bombas para trasegar y de usos domésticos, cernedoras de granos, básculas, camas de hierro, tubos de hierro para escusados y de bajadas de aguas, lumberas del mejor sistema, fregaderas de hierro colado, arados de vertedera jiratoria etc. etc.

INTERESANTE.

En LA SUCURSAL TOLEDANA, Paseo de Valencia, n.º 32, se acaba de recibir un buen surtido de anisados y vinos nacionales de superior calidad á precios muy económicos.

Flor de anis ya conocido, 5 rs. pinta.—Doble anis 4 id.—Anisado superior 3 id.—Anisado, 2 y 1½ id.—Anisados por cántaros 34 id.—Vino de Jeréz seco, 3 id.—Vino blanco de castilla 1 1½ id.—Hay jeréz de 8 y 10 rs. botella—Manzanilla de 6 y de 8 rs.—Licores de todas clases á precios sumamente arreglados. Queso fresco manchego á 3 y 1½ rs. libra, por quesos enteros.

En la calle Mayor num.º 59 piso 2.º se vende un precioso baston de Carey con su puño y contera de oro y dos magníficos neceseres de Caballero. 3—3

Se arrienda desde el 1.º de Julio un granero de grandes dimensiones y bien entarimado. Calle Mayor número 12, cuarto principal.

Jorge Martinez. 2—2

IMPORTANTE.

En la Administracion de este periódico, San Miguel num. 18, se admiten anuncios para todos los periódicos de España.

El Corresponsal.

AGUAS MINERALES

CLORURADO-SÓDICO BICARBONATADAS de Alsasua, á 200 metros de la Estacion del Ferro-carril.

Análisis del Dr. Sr. Garagarza é informe del médico Sr. Aristizabal aplicables á la dispepsia, debilidad de las facultades digestivas del estómago. A enfermedades de hígado producidas por la policolia, cólicos biliosos etc. á la de los órganos urinarios por la litiasis úrica ó roja. Escrófulas de la diatesis por afecciones tegumentarias, superficiales, erupciones cutáneas y afecciones catarrales. Sífilis cuando esté combinada con la diatesis escrofulosa y con el linfatismo. Este establecimiento se abre al público el 4.º de Junio. En el mismo existe un servicio médico y arreglado. Nombrado en 1.º de Enero del corriente año Médico-Director en propiedad de este Establecimiento el Ilustrado é inteligente Dr. D. Antonino Caña, se halla ya al frente de él, según oficialmente se previene, bajo cuya Direccion los Sres. bañistas encontrarán cuanto puedan desear para atender á sus variadas dolencias.

AGUA FLORIDA

DE

MURRAY Y LANMAN,

Con tanta razon llamada el PERFUME IMPRECEDERO. Universalmente usada para perfumar el pañuelo, lo mismo que para tocar de las damas de buen gusto, como para el baño por las personas apreciadoras de lo bueno. Se le considera como el perfume sin rival en todo el orbe. Sirve ademas como un sahumero en las habitaciones de los enfermos, y proporciona gran alivio en el langor, fatiga, postracion, nerviosas y vértigos, etc. etc.

De venta: en todas las principales farmacias, droguerías y perfumerías. Sres. Ferrer y Balle, Alomar y Uriach y D. Ramon Cuyás, importadores.